
様式第３号の２（第 ７条関係 ）  

審  議  経  過  

   Ｎｏ．１  

（１）開会 
 

（２）報告事項 

①「伊万里市環境基本計画実施計画」（後期）の策定について 

②株式会社ＳＵＭＣＯ環境保全協定細目書の一部改定について 

 

①について事務局から説明をしました。 
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＜①-1 水 ・空気がおいしいまち伊万里 （生活環境 ）の説明＞  

 

はい。どうもありがとうございました。  

ただいま、生活環境に関わるご説明がありましたが、いかがでしょうか。  

 

４ページから順に確認いたします。４ページの数値目標とあるのですが、二酸

化窒素 ・水質測定 ・騒音の測定について、具体的な数値はいくらになるの

でしょうか。  

 

はい。４ページの環境基本計画の数値目標ということですが、手元にお配り

しました環境基本計画 （抜粋 ）に数値目標として記載されており、それを参

考として実施計画に載せております。具体的な数値については、記載がな

いのですが、大気 ・水質の環境基準値を全地点で達成するということになっ

ております。  

 

それでは具体的な数値につきましては、調べていただき後日ご回答いただい

てよろしいですか。このような形式でまとめるのであれば、具体的な数値目標

が出ていないとおかしく、全地点で達成という目標では、どういう基準で達成

なのかが分からないので、他の項目のように具体的な数値をあげておいてく

ださい。  

 

はい。確認して回答します。  

 

５ページよろしいですか。  

続きまして６ページですが、新規の取組が２つありました。事業所排水の水
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質調査の立会に関しては、今までは市による独自調査があったのですが、そ

れを廃止する代わりに、事業所が頻繁に実施する水質調査に立会をすると

いうことで、信頼のある水質調査データを得られるということだと思います。  

よろしいでしょうか。  

 

７ページは新規がなく継続で従来通りの取組ということでよろしいでしょうか。  

８ページ、９ページも継続の取組であります。よろしいでしょうか。  

 

そして１０ページ、ペット等飼育マナーの向上ですが、これは特に市民生活と

はかなり密接に関係しているところで、ペットを飼っていらっしゃる方は多くい

るかと思います。特に、狂犬病予防接種は非常に重要なことであります。幸

いなことに日本では何十年も狂犬病は発症していませんが、世界 には汚染

国がいまだにありますので、新型コロナウイルスが落ち着いて国際的な人の

動きが出てくると非常に重要な問題となります。接種率の向上は非常に重

要なことかと思います。  

以上よろしいでしょうか。  

 

それでは次の項目に行きたいと思います。事務局 からよろしくお願いします。  

 

＜①-２  地域の風土を活かした美しいまち伊万里 （まちなみ環境 ）の説明＞  

 

はい。地域の風土を活かした美しいまち伊万里 （まちなみ環境 ）ということで

ご説明があり様々な項目がありましたが、継続で引き続き実施していくという

ことでした。いかがでしょうか。  

 

３２番の不法投棄の監視ですけれども、効果があがっているのでしょうか。不

法投棄というのは山林が多い伊万里市では不心得者が不法投棄 をしようと

すれば色々な場所があり、非常によろしくないと思うのですが、実情やパトロ

ールの効果はどのようなものでしょうか。  

 

はい。３２番の不法投棄につきまして、環境課では不法投棄が頻繁に行わ

れている場所に看板やカメラを設置し、不法投棄の防止に努めているところ

ですが、それだけでは対応は難しい実情です。職員や業者への委託等で環

境パトロールも実施していますが、抜本的に不法投棄をなくすまでの対応と

いうのは難しい状況です。また、住民等から不法投棄の連絡が入った場合

は、状況により職員が出動し回収 ・処分をしています。  
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はい。ご説明ありがとうございます。カメラの設置という話がありましたが、いわ

ゆる防犯カメラの映像等は様々なところで非常に有効に活用されており、現

在では安価で入手できるようになってきていますので、ぜひ活用しながら、不

法投棄は許さないということで施策を進めていただければと思います。  

どうもありがとうございます。  

 

３８番のごみ処理施設へのごみの搬入手数料の減免という項目が、実施計

画に挙がっている理由というのはありますか。また、どのような取 り組みを具体

的に行っているのか教えていただけますか。  

 

ごみ処理施設へのごみの搬入手数料の減免が実施計画に挙がっている理

由ですが、環境課で推進している市民大清掃で集めたごみや、ボランティア

でごみ拾いをしていらっしゃる方に対して、ごみ処理の負担をなくし、まちを

綺麗にする取組を続けていただくために挙げているところになります。  

 

なるほど、分かりました。そういう説明がないと一般的にごみを搬 入する際に

減免がされると誤解してしまうので、意味が伝わるようにしていただきたいと思

います。  

 

ありがとうございます。文面について検討をしたいと思います。  

 

１２ページよろしいでしょうか。  

１３ページ、歴史的まちなみの利活用ということで、文化財の指定を２つ増や

すというようなご説明もありました。これは、伊万里市としては非常に重要なこ

とかと思います。よろしいでしょうか。  

 

４５番のまちづくり出前講座 ・公開講座等の実施なのですが、目標が随時と

なっていますが、実際には年何回くらいされているのでしょうか。  

 

資料１－２の７ページに実績を載せており、平均して年間約２０件程度行っ

ております。よろしいでしょうか。  

 

はい。どうもありがとうございました。こういうものは伊万里市の特徴を市民に

向けてＰR できる場でありますので、ぜひ充実していくといいですね。  

はい、それでは１４、１５ページ、公園 ・緑地 （みどり）の整備ですが、何かござ

いますか。  
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それでは次の項目に行きたいと思います。事務局からよろしくお願いします。  

 

＜①-３  豊かな自然があふれるまち伊万里 （自然環境 ）の説明＞  

 

はい、ありがとうございました。  

ここの部分は、特に市民との関係も深く、市外の観光客が来る際に、一番

目に触れやすいところかと思いますので非常に重要になるかと思います。１６

ページでは、下水道事業等、有害鳥獣のご説明、１７ページでは環境に優

しい農業等のご説明がありましたが、ここのところよろしいでしょうか。  

 

５２番の下水道事業の継続及び供用開始区域の拡大について、伊万里市

ではこれ以上は下水道区域を広げないという指針があるはずですが、毎年  

１ヘクタール拡大させるという目標はどういうことなのでしょうか。  

また、１７ページのさが緑の基金を活用した地域環境緑化事業の推進につ

いて、どのような樹木をどこに植栽しているか等、どういう活動を行っているの

かが、募金をしている方にも伝わるように具体的な実績を公表していただきた

いと思いました。  

 

52 番についてですが、担当課に確認をしたところ、これは区域の拡大ではな

く、区域内における住宅の新築等に伴い整備される面積の目標値であると

いうことでした。ただ、書き方が分かりづらいため、修正 したいと思います。  

17 ページの件につきましては、委員の方に意見をいただいたとおり実績を調

べて、市民の方に周知ができるように、担当課にも伝えたいと思います。  

 

ありがとうございます。よろしくお願いします。  

 

はい、それでは１６、１７ページよろしいでしょうか。  

 

５４番の有害鳥獣についてですが、免許をお持ちの方が高齢等で減ってお

り、後継者も減っていくかと思いますが、目標値がイノシシの捕獲６，０００頭

となっており、大丈夫なのでしょうか。  

 

有害鳥獣の捕獲等ができる方の後継者については、環境基本計画実施計

画の中では取り上げておりません。農業振興課の方で取り組んでいかれるか

とは思いますが、即答はできませんので、調べて後で回答いたします。  



 

 

 

 

委員 

 

会長 

 

 

 

 

会長 

 

 

 

 

会長 

 

 

 

 

事務局 

 

会長 

 

 

委員 

 

 

 

 

会長 

 

 

 

会長 

イノシシの捕獲数についてですが、資料１－２の９ページに実績が載ってお

り、年々減少はしていますが、担当課に確認したところイノシシの捕獲に関し

て力を注ぐということで、目標値を上げているということでした。  

 

ありがとうございました。  

 

はい、よろしいでしょうか。  

気候変動の影響なのか野生鳥獣の動態というのも例年とも変わってきてい

る中で、イノシシ等の農業被害に対してどのように対応していくかという問題

でした。どうもありがとうございました。  

 

それでは１８、１９ページよろしいでしょうか。ここでは伊万里 市ならではの、カ

ブトガニの項目などが多いですが、その他希少生物が様々いるかと思いま

す。適正に保全していくことは伊万里市の自然環境にとって非常に重要な

ことだと思います。  

 

１９ページの６６番の項目ですが、塩生植物の観察 ・保護活動というのも非

常にユニークな取り組みですけれども、随時となっている目標は実績に基づ

いた数値を取り入れた方がよろしいかと思います。実際には、どのくらいの回

数になっているのでしょうか。  

 

回数は確認をしておりません。  

 

それでは、確認していただき後ほど教えていただきますようお願いします。  

ほかに何かございますか。  

 

６０番のカブトガニ生息状況調査ですが、これも目標値が随時となっておりま

す。過去の実績を見ましたところ２０回となっておりますが、伊万里高校への

委託等を含めると、１２０回程調査を行っていますので、誤解を招くような数

値になっているようです。過去の実績について見直していただきたいです。  

 

一般論としましても、随時という目標はできるだけ丹念に数値を拾い、目標と

は意味合いが変わるかもしれませんが、実績を基に数値を取り入れるように

ご検討をお願いします。  

 

それでは次の項目に行きたいと思います。事務局からよろしくお願いします。  
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＜①-４  地球にやさしいまち伊万里 （地球環境 ）の説明＞  

 

はい、ありがとうございます。ただいまのところいかがでしょうか。  

温暖化対策というのが、市民生活とは距離があるという印象がありますが、  

２２ページ以降にあるように市民とも密接した部分もあるかと思います。  

７１番の温暖化対策等の紹介ですが、ここも目標が随時となっていますの

で、具体的な数値を入れていただくようによろしくお願いします。  

２０、２１ページよろしいでしょうか。  

２２ページは、再生可能エネルギーの導入ですが、浄化センターでメタンガス

発電をしているということですね。環境に配慮した電力調達も積極的に進め

ていってよいかと思います。  

省資源化対策 ・循環型社会の構築、これも市民生活に密接な関係がある

ところです。  

例えば、９７番 、９８番の廃蛍光灯の回収 ・使用済乾電池の回収ですが、そ

れぞれ種類によって分別して回収となるかと思 うのですが、その辺りの市民

への周知はどのようにされていますか。  

 

廃蛍光灯の回収 ・使用済乾電池の回収については、市役所と各町のコミュ

ニティセンターに回収ボックスを設置し回収をしております。分別につきまして

は、ゴミの出し方のチラシを作成し全戸配布をすることで周知をしておりま

す。また、市のホームページでも周知をしております。  

 

分別されずに焼却ごみとして出されると、様々な問題が起きてしまいますの

で、市民への周知は非常に重要だと思います。  

 

それでは次の項目に行きたいと思います。事務局からよろしくお願いします。  

 

＜①-５  次の世代を考えるまち伊万里 （環境保全体制 ）の説明＞  

 

はい、どうもありがとうございました。それでは、２５ページ、次の世代を考える

まちいまりということで、子供たち、または市民への啓発活動、特に子供たち

への環境学習の推進というところに関わってくるかと思います。  

１０２番の項目については、実際にはもう少し多いということですよね。修正を

お願いします。  

２７ページですが、市民ネットワーク「いまり」という組織から、非常に多くの有
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益な意見等ありますので、ぜひ汲み上げて実施計画の中に反映させていた

だくようにお願いします。  

また、こういうアンケートを取ること自体も市民の方々の環境への意識 向上に

つながるかと思います。  

 

最期の環境保全に向けた私たちの取組ですが、昔は子供たちで登山を行う

ような活動をよくしていましたが、最近では少なり登山道などの自然環境が

荒れた状態になっています。そのため、登山や山遊びのような自然の中での

活動についての出前講座などを希望します。  

 

貴 重 なご意 見 ありがとうございます。環 境 課 の方 では、登 山 関 係 の出 前 講

座は把握していませんので、関係部署に先ほどのご意見をお伝えしようかと

思います。  

 

おそらく観光の部署だと思います。よろしくお願いします。  

 

はい。それでは、この環境基本計画実施計画 についてはボリュームがかなり

多かったので、委員の皆さまが後日気になった点等がありましたら、１週間 後

の３月 ３日を締切として事務局の方にお伝えしていただき、今回 、後日回答

となった部 分 と含 めて回 答 をしていただければと思 いますがよろしいでしょう

か。  

 

はい。文書にまとめて、委員の皆さまへ郵送いたします。  

 

それでは、環境基本計 画実施計画 （後 期 ）の策定については終了したいと

思います。  

 

続きまして、もう一つの案件 、②株式会社ＳＵＭＣＯ環境保全協定細目書の一

部改定についてということで資料２になります。 

事務局の方からご説明をお願いします。 



 

②について事務局から説明をしました。 
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はい、ありがとうございました。 

㈱ＳＵＭＣＯとの環境保全協定細目書の一部改定ということで、排水量が従来８，５

００㎥/日以下であったのが、改定後は９，８００㎥/日以下と約１５%増えるということ

でした。これは、排水処理施設、設備の能力で十分カバーでき、問題ないということ

で既に改定されたというご報告です。いかがでしょうか。 

ご説明のとおり、極端に排水量が増加したというわけではなく、妥当なところかと思

います。よろしいでしょうか。 

ありがとうございました。 

 

それでは２つ目の案件についてもご確認いただいたということになります。 

 

（３）その他  
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（３）その他ということですが、事務局の方から何かありますか。 

 

１点ご連絡があります。来年度の審議会の開催についてですが、エネルギー関連

の事業の進出予定がありますので、それに伴い開催時期が早まったり、２回開催し

たりということがあるかもしれませんので、よろしくお願いします。 

 

承知しました。 

それでは、今日の審議会の議事録についてはどのようになっていますか。 

 

はい。 

本日の審議会の議事録につきましては、事務局で作成後、染谷会長にご確認をし

ていただき、市のホームページに掲載する予定です。 

 

はい。ありがとうございます。委員の皆さまもそれでよろしいでしょうか。 

ちなみに、ホームページに掲載する際は、委員の個人名は出さないですよね。 

 

はい、個人名は出しません。 

 

閉会 

 

 


